

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Jueves 27 de Setiembre de 1883.

Núm. 513

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Mártes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor 3'45 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3'15 (m.). 8 p. y 5'5 y —De La Puebla a Palma 4 (mixto), 8'20 m. y 3'30 t.—De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto) 8'30 t 3'15 t.

### FRANCIA Y CHINA.

Cada día ofrecen peor aspecto los asuntos del Tonkin y se hace más difícil la inteligencia amistosa entre Francia y el Celeste Imperio.

Las últimas entrevistas de Jules Ferry y Challemel. Lacour con el marqués de Tseng no han producido resultado, puesto que el diplomático chino se niega en absoluto a transigir por lo que toca a la zona neutral, y solo trata de ganar tiempo por medio de capciosas evasivas.

Entre estas figura, no obstante, un argumento irrefutable:

«La zona, dice el marqués, por muy bien limitada que esté, habrá de comprender ciudades pertenecientes al territorio del Tonkin y como en este territorio, desprovisto de gobierno formal, son de esperar toda clase de desórdenes, para evitarlos se necesitará la protección, bien de Francia, bien de China, y adios entonces la neutralidad deseada.»

Así y todo, no se puede desconocer que el Celeste Imperio ha cedido un tanto en sus atrevidas pretensiones. Al principio exigía el mantenimiento y la confirmación de sus derechos de soberanía sobre el Tonkin y Annam; ahora parece contentarse con que el río Rojo, neutralizado y abierto al comercio internacional, sirva de frontera a ambos países.

Lo dudoso es, que con la retirada del general Buiet, subsiguiente a una victoria, pero en realidad de tan mal efecto como un desastre, se mantengan las tendencias conciliadoras, puesto que los chinos, falsos de suyo, habrán cobrado nuevos bríos al ver cómo el general francés abandonaba sus ventajosas posiciones, temeroso y seguro de no tener fuerza bastante para defenderlas.

Francia ha obrado decididamente de la peor manera posible, al repartir el mando entre un comisario civil, especie de antiguo delegado de la Convención, M. Harmand, un general de ejército; Buiet el dimisionario, y un almirante, M. Courbet, los cuales dejaron de entenderse desde los primeros instantes.

Al presente, el marino ha reconocido la superioridad del hombre civil, y éste gobierna, dirige y publica alocuciones como la que a continuación copiamos, á fin de que por ella se enteren á fondo del estado del país nuestros habituales lectores:

«A los hombres del pueblo, mercados, letrados y mandarines.»

Francia es un grande y poderoso reino (royaume) cuyo nombre es respetado y temido por todo el mundo. Poseedora de una fuerza incontrastable, puede, sin comprometer su gloria ni desmentir su genio mostrarse paciente y generosa. Así lo hizo con respecto al reino de Annam empleando cuantos medios de conciliación estaban á su alcance, y tolerando no pocas intrusiones é injurias. Pero todo tiene su límite, y también lo ha tenido la paciencia. Francia se halla resuelta á demostrar aquí como en todas partes, y hoy como siempre, que los tratados son una cosa seria, y que tal cual ella los respeta, entendiendo que sean respetados. La

Vuestro país viene siendo presa hace largo tiempo de tropas de bandidos y facinerosos, vergüenza de todas las naciones, á quienes ningún pueblo se atrevería á reconocer hijos suyos. Nosotros vamos á desembarzarnos de ellos y á hacerles pagar muy caro sus depredaciones y crímenes, á fin de restablecer la paz pública, fuente de riqueza, y de que cada uno de vosotros goce tranquilamente los frutos de su trabajo.

No nos tomeis, empero, por conquistadores. Francia quiere tan solo que los mandarines que os gobiernan sean todos los hombres justos é íntegros; que los

impuestos que pagais sirvan para mejorar vuestra condición, acrecer la prosperidad y asegurar el desarrollo de su comercio.

Dejaremos, pues, en sus destinos á los que acepten el actual orden de cosas y nos den suficientes garantías; en cuanto á los demás, los expulsaremos implacablemente, é iremos; si osan resistir, á buscarlos en la ciudadela de Hué, la cual caerá en poder de nuestros soldados y marinós con tanta facilidad como han caído las otras. ¡Tiemblen los rebeldes al considerar la suerte que les aguarda!

Mas no temais vosotros! ni por vuestra religión, ni por vuestras leyes y costumbres. Tened confianza puesto que Francia no os abandonará, y vereis muy pronto como el Tonkin recobra su antigua grandeza. Respetad esta proclama. (Respectet ceci.)»

La alocucion, escrita en lengua francesa y annamita, y colocada en los parajes públicos, es modelo de gravedad y énfasis puramente napoleónicos.

Mr. Harmand, al escribirla, se acordó sin duda de la famosísima dirigida á los nufis y ulemas de Egipto por el primer Bonaparte. Esto no obsta para que el comisario conozca el país en que vive bastante mejor que el general Buiet, á que parecían eficaces las medidas conciliadoras.

Mr. Harmand sabe que para reducir á China es menester arrojar hácia su territorio las banderas negras, completamente derrotados, y eso procurará hacer hasta donde sus fuerzas lo permitan.

El mal está en la detestable organización militar francesa, según la cual pueden nuestros vecinos enviar á la frontera un cuerpo de 400.000 hombres en ménos de dos semanas, y no encuentran medio hábil para enviar 40.000 á las colonias en el largo espacio de dos meses.

Apunta además un peligro de trascendencia suma.

Aunque los últimos telegramas demienten las noticias relativas á la insurrección popular de Pekin, destronamiento de la emperatriz, y proclamación del príncipe Tun, tío del heredero del trono, es indudable que en China toda conspiran á tal fin, el elemento militar, el partido nacional ó intransigente, y más que nadie las sociedades secretas, especie de masonería organizada á la perfección, así en la capital como en las provincias.

Cuentan estas sociedades más de dos siglos de existencia, y se constituyeron para combatir sin tregua contra la dinastía tartara; pero hoy no tienen otro fin que el de acabar con los extranjeros residentes en el territorio. El día en que quieran destronarán á la princesa reinante, y colocarán en su puesto á cualquier príncipe, de cuyo odio á los europeos estén plenamente seguros. En ese día, que acaso no tarde, comenzará una guerra de exterminio, de la cual serán primeras víctimas los franceses y los ingleses.

(El Globo.)

### EXTRANJERO.

#### EL COMBATE DE GAU-GIA.

La guerra franco-tonkinesa, con las complicaciones franco-chinas que se han derivado, continúa desarrollándose en la forma que nuestros lectores conocen por las noticias diarias que les damos.

Los periódicos extranjeros traen ya interesantes detalles oficiales del combate de Gau-Gia, uno de los más importantes y decisivos á pesar de no haber tomado parte en él fuerzas muy numerosas.

El 26 de Junio, la guarnición de Nandinh organizó una salida contra las líneas enemigas, situadas enfrente de la ciudadela, y á consecuencia de esta salida, los mandarines habian dejado de disparar sus cañones contra la ciudadela.

Por el día no se veía en sus líneas movimiento alguno; pero durante la noche se observaba gran actividad. En una sola noche hicieron demoler el muro de cerramiento del campo de los mandarines letrados.

Líneas de trincheras de más de 3.000 metros de extensión, fueron construidas para fortificar la posición del ejército de vanguardia y para que el enemigo no pudiera oponerse á una nueva salida en dirección Oeste.

En estas obras se habian colocado siete cañones de grueso calibre.

En la noche del 41 al 42 de Julio se disparó una andanada de cañonazos sobre la ciudadela, de igual modo que las noches siguientes, hasta reducir el número de cañonazos á cinco ó seis. Durante la noche del 41 al 42 el enemigo se aproximó al foso del fuerte Occidental, y el fuego de nuestra gente (había un jefe del ejército francés) le ocasionó pérdidas sensibles.

El fuego empezaba por la noche un poco antes de la salida de la luna; pero el 18 comenzó á las seis de la tarde y á las dos de la madrugada fué atacada la fuerza colocada en el almacén de la plaza de la Marina y la fuerza que estaba en el gran Mercado. Se sabía que los mandarines se preparaban para atacar la puerta Norte de la población, y en la mañana del 18 se mandó allí un refuerzo de 91 hombres mandados por seis oficiales que hicieron algunos reconocimientos.

El terreno del Oeste de la ciudadela es una plazuela cultivada de arrozales y cubierta por capas de agua de 50 centímetros de profundidad.

A 1.500 ó 2.000 metros de la ciudadela se extendía el arroyo de Cau-Gia, navegable á 15 metros más allá. Está atravesado por los puentes de los caminos de Nam-Dinh á Ninh Binh. En el pueblo de Coc, otro puente une las dos márgenes del arroyo.

Por los cuatro puntos cardinales de aquel centro se estienden arrozales y se ven algunas pagodas rodeadas de jardines. Cerca del arroyo hay una porción de pueblecillos más ó ménos importantes, y junto á la ciudadela se ven las villas de Lang-Tinh y Nam-Co.

Los dos caminos de Ninh-Binh parten del ángulo Sudoeste de la ciudadela, y pasa por Lang-Tinh: el camino viejo se dirige hácia Cau-Gia por Trai-Lang-Tinh y el nuevo pasa el campo de los letrados, el monte de la Pagoda de los mandarines letrados, el Sud de Pho-Mi-Troug y llega al puente de Maixa. Dicho camino se dirige desde Nam-Co á Pho-Mi Troug, con un ramal á Maixa.

La pagoda de los mandarines estaba rodeada por un muro de metro y medio de alto y por la fosa correspondiente; muro que fué reforzado despues del 26 de Junio con una empalizada de bambú de dos metros y medio de altura, con troneras para los fusiles. Tenía una puerta sola, con una media luna encima. Los frentes Norte y Este estaban resguardados también con empalizadas.

Las otras trincheras se componían de un foso exterior y de un parapeto, que tenía dos metros de altura y uno de espesor. La escarpa interior era vertical y estaba formada por otra empalizada de bambú. Otra empalizada formaba la recta interior, y el espacio que media entre una y otra estaba cubierto de paja y de toda especie de detritus.

El dique de Cau-Gia, entre los puentes de Co y de Cau-Gia, en la orilla izquierda,

forma también otra trinchera; la villa de Pho-Coc ha sido construida recientemente y está ocupada por los soldados annamitas.

El terreno entre Leng-Tinh y Nam-Co Pho-Mi-Troug y Train-Laug-Tinh es seco. Entre el camino de Nam-Co á Maixa, y el de la Puerta del Norte á Daugxa, hay arrozales inundados que separan á las posiciones de los enemigos en dos partes, la occidental que ya queda descrita, y la septentrional.

En la tarde del 18 de Julio, el Soug-Coi recibió orden de estar dispuestos a salir al día siguiente para Hanoi con una compañía.

El día 19, á las dos de la mañana, las compañías recibían orden de formar una sección de 30 hombres, mandados por un oficial; la gente llevaría casco y viveres para una comida.

A las dos y treinta, el comandante superior dió sus instrucciones á los oficiales que debían mandar las diferentes columnas, y á los dos jefes de las tropas indígenas, Taquan y Quan-Dao.

A las cuatro, el capitán Lacroix, con 120 hombres de infantería de marina, se embarcó en el muelle de la Aduana, en el Jong-Coi y en un junco, á fin de no ser vistos á distancia. Esta columna descendió por el canal, precedida de la del teniente coronel Goulet, que iba por la orilla derecha, al mando de 25 tiradores annamitas, 80 hombres de Quan-Dao y 120 de Taquan.

Diez annamitas con palanquines seguían la columna de los auxiliares.

A las cuatro y cuarenta y cinco M. Goulet rompió el fuego contra las posiciones enemigas de la Marina y del Desembarcadero, Le Croix desembarcó también, y siguió á Goulet, que debía formar su vanguardia.

Mientras tanto el comandante superior había reunido en la puerta Sud de la ciudadela cincuenta hombres de infantería y cien auxiliares indígenas mandados estos por Quan-Dao, que puso á las órdenes de Dufroy de la Rozine.

A las cuatro y treinta esta columna salió por la puerta Sud, y á las cuatro y cuarenta rompió el fuego con la vanguardia enemiga en Lang-Tinh.

Mr. de Dufroy tenía orden de ganar el lado Oeste de Lang-Tinh y atacar la pagoda de los mandarines y las trincheras de Pho-Mi-Troug, sin dejar de hostilizar á Lang-Tinh, á fin de hacer creer al enemigo que se le atacaba de frente, mientras el ataque principal se hacía por Coe y Cau-Gia en las últimas líneas enemigas.

El enemigo reposaba tranquilamente por este lado; la luna había desaparecido á las cuatro de la madrugada, y la oscuridad favorecía la operación.

A las cinco y treinta el capitán Lacroix se preparó á caer sobre Coc, pueblo que estaba hostilizado por los cañones y fusiles de Cau-Gia y de Giau-Hoa.

Nuestros hombres se guarecieron en el dique y despues de cada cañonazo ganaban rápidamente un poco de terreno y se escondían de nuevo en cuanto veían la llama de la explosión, y así sucesivamente.

En esta marcha perdimos dos hombres, y sus cadáveres se llevan á bordo del Song-Coi.

Al llegar á Giau-Hoa, el capitán Lacroix mandó una sección al lado izquierdo del Cau-Gia, y maniobrando y parapetándose con rapidez nuestros soldados, hizo retirar hácia la villa al enemigo compuesto de indígenas armados de arcs y flechas envenenadas y de fusiles especiales fabricados por ellos.

Los annamitas tuvieron en este ataque considerables pérdidas, habiéndose cogido muchas municiones de guerra, dos cañones y gran número de fusiles y de arcs.

Taquan quedó en Cau-Gia para guardar las fortificaciones conquistadas y mandar a la ciudadela los tres cañones cogidos.

Cerca de estas fortificaciones había un mirador de madera, que servía para señales, y Lacroix lo mandó quemar.

Nuestras tropas se posesionaron de Cau-Gia a las seis.

M. Goulet persiguió a los indígenas algunos kilómetros y después, cumpliendo las órdenes recibidas se reunió a Lacroix en Mi-Toung.

Después de otros movimientos y operaciones complementarias de la victoria, a las ocho las tropas francesas ocupaban todas las posiciones del enemigo.

#### CARTA DE FRANCFORT.

1 rancfort de Mein 19 de Setiembre 1883.  
Sr. Director de *El Correo*.

Mi estimado amigo: Tuvo Vd. la bondad de mostrar tanto empeño en recibir para su periódico noticias de lo que yo aquí vea, que me decidí, en justo agradecimiento, a pesar de mis ocupaciones, a emprender la tarea de complacerle. Mucho me alegraré de poder continuarla en otras cartas, pero no me comprometo a hacerlo.

Mañana a las siete y media llegará a esta ciudad S. M. el Rey D. Alfonso. Pasará aquí gran parte del día e irá a la caída de la tarde a Homburgo, donde habrá llegado poco antes el emperador que viene de presenciar las maniobras del cuarto cuerpo de ejército, y donde se reunirán para asistir a las de aquí todos los invitados a ellas, entre los cuales se encuentran las personas reales siguientes: los reyes de Sajonia, Servia y España, los grandes duques soberanos de Baden, Hesse y Sajonia Weimar, el príncipe Waldeck, los príncipes herederos de Alemania, Inglaterra Portugal y Sajonia Weimar, los príncipes Guillermo y Victoria, Federico-Carlos, Alberto y Leopoldo de Prusia, Alejandro, Guillermo, Victoria e Isabel de Hesse, los duques de Edimburgo y Connaught, hijos de la reina de Inglaterra, y el Landgrave de Hesse.

Las maniobras van a tener lugar en el territorio comprendido en esta ciudad y Homburgo, que dista unos 18 kilómetros de aquí. Las tropas que las efectuarán son las que componen el 11.º cuerpo de ejército, que manda el general de caballería, barón de Scholothain, y consta de las divisiones 21, 22 y 23.

La división 21, mandada por el teniente general von Boehn y dividida en dos brigadas de infantería (números 41 y 42) y una de caballería (n.º 21), se compone de los regimientos de infantería números 87 y 88, 80 y 81, y de los de caballería número 3 de dragones y 13 de húsares.

La división 22, que manda el teniente general von Huger, se divide en las brigadas 43 y 44 de infantería y la 22 de caballería, y contiene los regimientos 83, 93 y 97, 32 y 94 de infantería, el 6.º de hulanos y el 14.º de húsares.

La división 23, que se recluta en el gran Ducado de Hesse, está mandada por el teniente general príncipe Enrique de Hesse, se divide en las brigadas 49 y 50 de infantería y 23 de caballería, y se compone de los regimientos 113, 116, 117 y 118 de infantería, y los 23 y 24 de dragones.

Además concurren a las maniobras el tercer regimiento de artillería a pie, el batallón de ingenieros número 11, el del Tren del mismo número, la compañía de sub-oficiales de la escuela de Biebrich y los regimientos de artillería de campaña números 11, 23 y 27. Total 44 batallones 30 escuadrones y 24 baterías.

Todas las tropas están alojadas en los pueblos de la comarca, y así continuarán durante las maniobras, a excepción de un par de noches que, si el tiempo no es muy malo, pasarán al vivac por vía de práctica.

Las maniobras empezarán con una gran revista que pasará el emperador a las tropas el día 21 en los campos de Homburgo, y consistirán después en dos simulacros de todas las fuerzas reunidas contra enemigos marcados por pelotones de las armas respectivas, y otros dos de una parte de las tropas contra otra.

Para los oficiales invitados se prepara una larga serie de obsequios y banquetes. Por hoy no tengo tiempo para más. Procuraré continuar. Su afectísimo amigo,  
—Sinopesa.

#### BULGAROS Y RUSOS.

La misiva enviada al príncipe Alejandro por la Asamblea nacional búlgara, tiene

un carácter resueltamente contrario a la influencia rusa.

El príncipe declara en su último Manifiesto que renuncia a los efectos del golpe de Estado de 1884 y que restablecerá la constitución de Tirnovo, pero con las modificaciones necesarias que se refieren a la organización de la representación nacional, después de conocer los deseos unánimes del país. El ministro Soboleff presentó la dimisión.

Inmediatamente se constituyó un nuevo gabinete, del que quedaron excluidos los generales rusos.

M. Dragan Zanconff ex-presidente y ministro del Interior de este gabinete, M. Balabanoff ministro de Negocios extranjeros, y ministro de Justicia M. Stollhoff, que fué eliminado por los generales rusos del gabinete anterior, por haber insistido en la ejecución de la sentencia del patriarca de Constantinopla condenando al archimandista de Sofía M. Natchevilch sigue de ministro de Hacienda y M. Grecoff, autor de la misiva enviada al príncipe, ha sido nombrado presidente de la Asamblea nacional.

Como se vé, vá predominando en Bulgaria los rusófilos, y la mayor parte de los ministros del nuevo gabinete se inspiran en este criterio.

(*El Correo*.)

### NACIONAL.

MADRID 24.

Siguen los partidos monárquicos cada cual con su específico para remedio de los males presentes, mientras que la prensa revolucionaria se dedica preferentemente a verter noticias y a decir cosas del ejército, que solo sirven para relajar la disciplina y encender las pasiones; constituyendo esta contumacia un fenómeno en que debían fijarse los monárquicos para mitigar sus pasiones y mostrar menos intransigencia.

Porque, ¿qué vamos a sacar de que los conservadores fulminen sus mayores iras contra el Gobierno, con que los ministeriales piensen que se pueden salvar por sí mismos, y que los izquierdistas imaginen que todo se vá a arreglar con la caída de Sagasta y la exaltación de Posada?

Antes que las tesis constitucionales, antes que los problemas políticos, antes que las combinaciones ministeriales, nos parece a nosotros que está la preexistencia de un país con orden, de un ejército con disciplina y de una opinión con sosiego. Y si esto no existe previamente, ¿qué se puede intentar ni que se puede conseguir que no sea una temeridad?

Veremos ahora que ya empiezan a regresar los hombres políticos importantes (ayer mañana ha regresado el Sr. Moret), como aprecian las cosas, vistas de cerca; pero si del lado de la izquierda las apreciaran todos, por ejemplo, como pudiera deducirse de la carta de Hendaya que anoche publica *El Día*, entonces, bien puede decirse que la confusión seguiría, acreciendo la debilidad de los liberales en vez de desvanecerse.

Y aquí encaja lo que *El Norte* nos pregunta sobre una situación en que el señor Sagasta no fuese presidente del Consejo de ministros.

Si esta situación había de arrancar de lo actual y se hiciera en hostilidad, como parece, al Sr. Sagasta es evidente que la situación, que así se constituyera, no sería posible, ni razonable: ni práctica, por que son los precedentes sentados, ni siquiera al señor Sagasta se dejaría el recurso de retirarse espontánea y dignamente, y porque con las exclusiones y repugnancias atribuidas a los conferenciantes de Hendaya, no habría, en este caso, constitucional alguno de importancia que se prestara a semejante combinación; y de esto tenemos, tal evidencia, que si los hechos se pusieran a punto de prueba los hechos confirmarían plenamente nuestros pronósticos.

No están las cosas para habilidades ni exclusivismos. La carga es muy pesada, y todos necesitan arrimar el hombro, y más personas como el Sr. Martos, a cuyo talento y patriotismo no puede esconderse la realidad de las circunstancias, y como el Sr. Moret, cuya significación y cuya tendencia han querido acentuar esta mañana sus amigos en la estación del Norte, para por cierto, establecer la di-

ferencia de recepción que han tenido, por ejemplo, los señores duque de la Torre y Montero Rios, que se han venido y que se han vuelto, sin la exhibición de fuerzas que hoy hemos presenciado, lo cual algo significa para las gentes observadoras.

La lógica; pues, y sus ideas y antecedentes, presentan al S. Moret más conciliador y más prudente de lo que acusan otras referencias.

En la reunión que ayer han tenido los sastres de Madrid, de que hablamos por separado, se ha planteado esta cuestión:

«La afición desenfadada que existe a los toros y a la taberna, embrutece los sentidos y no dá lugar a pensar en nada más que en divertirse y embriagarse cuando se tiene dinero para ello, y en las grandes vacaciones porque atravesamos maldecir y renegar del oficio, como si esta fuera la causa de nuestras calamidades, siéndolo en realidad nuestro abandono.»

Consignamos este apotegma especialmente, porque en medio de tanto desbarajuste como reina en todas las esferas, es un consuelo ver que una clase trabajadora de la sociedad, clama contra una fiesta, a la cual nosotros, por su barbarie y grosería, continuamos atribuyendo la mayor parte de los males que afligen a la patria, y desde luego, la más perniciosa influencia en las costumbres y en la disciplina social.

Por cierto que ayer también, un periódico republicano de Barcelona, *El Diluvio*, vomita rayos y truenos, con motivo de la inauguración de la nueva plaza de Tarragona, diciendo «que las autoridades que presiden en tan desdichado espectáculo, no ganan nada en su prestigio cuando «mientras haya corridas cándalos, y los sudores del p harán en semejante salsa.»

En efecto, las corridas de toros deberían atacarse no concurriendo a ninguna persona de sentido común, y desde luego no presidiéndolas la autoridad, dejando esta incumbencia a un jurado de aficionados.

Los ministros que hoy temprano han salido para la Granja, regresarán mañana.

No se ha confirmado la revolución en Pekin de que hablaban ayer algunos telegramas.

En el Bolsin de anoche no se han hecho operaciones.

### LOCAL.

Las Potencias extranjeras de la Puebla han aconsejado a D. Damian Ferrer zapatero de allá que autorizara, ya que desgraciadamente no fuera posible con su firma al menos con el dictado de una relación, lo sucedido, según su desinteresado entender, a su hijo en el acto de declaración de soldados y consiguiente entrada en caja.

El campanudo *Comunicado* que sobre el particular insertan ayer el diario zorrillista y *El Constitucional*, encarándose por supuesto con nosotros, merece cumplida contestación y se la daremos mañana.

¡Vaya si se la daremos!

Don Lorenzo Perelló oficial segundo de esta Audiencia ha sido ascendido a oficial octavo de la de Barcelona. En su reemplazo ha sido nombrado don Francisco de los Ríos Villanueva.

Dice *La Opinión* que en la querrela por injurias graves interpuesta ante el Juez de primera instancia de Inca por don Joaquin Fiol contra el señor Nadal y Moré presbítero, y Vicario que era de Biniali, ha recaído sentencia condenando a este a dos años y cuatro meses de destierro, que sufrirá a 25 kilómetros del radio de Biniali, en el cual no podrá entrar, y multa de 500 pesetas por cada uno de los dos delitos objeto de la querrela, con mas las costas del juicio.

Por esta Alcaldía se ha ordenado a los cortantes que expenden carne en la plaza Mayor, fijen en sus respectivas mesas una tablilla que espere el nombre del dueño y la clase de carne puesta a la venta.

Un argumento mas en contra de los pescadores con dinamita:  
Escriben de Blanes a un periódico bar-

celónes que por todas aquellas playas se nota una escasez de toda clase de pescado nunca vista en esta época del año, en que no se pesca al arrastre. Si se observaran las prescripciones de la ley de pesca, las crias producirían sus resultados naturales, y no se encontrarían playas despobladas de pesca como está sucediendo actualmente. Muchas veces los mismos pescadores son los contraventores de la ley, pero con algunas lecciones de esta clase, es probable que lleguen pronto a comprender sus verdaderos intereses.

Esta mañana en el tren de las ocho ha salido con su familia para Manacor, nuestro querido amigo don Pascual Ribot, Alcalde de esta ciudad para disfrutar de la licencia que le concedió el Ayuntamiento, quedando accidentalmente encargado de la Alcaldía, el primer teniente D. Alejandro Rosselló.

En un pueblo de la vecina isla de Ibiza ha sido sorprendida por la autoridad una fabrica de moneda falsa.

La Agencia recaudadora de la contribución territorial ha concedido próroga hasta el próximo viernes inclusive, para que los contribuyentes puedan pagar sus cuotas sin recargo.

Segun el felanigense del 22 de Setiembre parece que la casa Banquet de esta Ca pital ha establecido en Felanitx, una Sucursal para la venta de sus afamadas máquinas Wertheim, al frente de la cual figura una persona de reconocida inteligencia.

Sabemos que dicha casa piensa establecer otras Sucursales en varias poblaciones de la Isla.

Vemos con gusto el creciente desarrollo que va tomando la venta de dichas máquinas, y felicitamos a nuestro amigo por el gran éxito alcanzado.

La importación en Francia de nuestros minerales ha tomado un gran incremento, habiendo ascendido en el último año la introducción de hierro a un total de 443 mil 759 toneladas, que comparada con la de 1881, arroja un aumento de 29 mil 770.

En 1877, la importación de este mineral solo ascendió a 43.000 toneladas; y en los años anteriores, durante la guerra civil, este tráfico estuvo completamente paralizado.

Su Santidad Leon XIII ha renunciado una herencia de diez millones que le había dejado un rico italiano.

El padre santo solo ha conservado 300.000 francos para aplicarlos a las necesidades de la iglesia.

Un carpintero de Bilbao ha inventado un aparato de salvación personal para casos de incendios.

Consiste en una cuerda de 20 metros con una espiral de hierro de 16 centímetros de largo por 3 de espesor, y un cinturón que se pone la persona que desea descender. En la punta de este cinturón hay un gancho que se une a la espiral, y enganchada la punta de la cuerda a cualquier mueble ó al balcón, ventana, etc., se desciende con la mayor facilidad a favor del peso de la persona, pudiendo ésta detenerse a voluntad.

El Ayuntamiento de Valldemosa ha expuesto por 8 días el repartimiento vecinal del pueblo, formado para cubrir el déficit de presupuestos anteriores.

El Hospital militar de esta plaza anuncia subastas para el suministro de carne de vaca y otras especies de consumo del establecimiento.

Telegramas oficiales recibidos en el ministerio de Estado dan cuenta de haber desaparecido completamente el cólera de Egipto.

Se están practicando algunas obras de reparación y arreglo en la acequia que conduce el agua por las escaleras de la Seo.

Desde la próxima, las sesiones de nuestro Ayuntamiento, comenzarán á las ocho de la noche.

La guardia municipal tuvo que poner paz entre un deudor y un acreedor beligerantes que tuvieron un encuentro en la calle de Palacio.

Los traficantes en cerdos han empezado ya su transporte á esta capital utilizando al efecto la línea férrea.

En la Asistencia Palmesana empezarán el próximo domingo las academias de baile, continuando los demás días festivos, hasta el próximo carnaval.

Los mozalvetes de Valldemosa apedregaron á unos turistas que paseaban las inmediaciones de aquel pueblo. ¡Sangre de honderos! No descuiden VV. la chichoneta.

**Dice El Isleño:**

«Uno de los días de la semana pasada se reunieron en Ciudadela los fabricantes de calzado, con objeto de buscar nuevos mercados para el consumo de sus productos, ya que la situación crítica que atraviesa la isla de Cuba por la mucha existencia que hay allí, no permite que se continúe trabajando como hasta ahora se ha hecho.

Después de detenida discusión se convino en principio en enviar un representante á diferentes puntos de América con muestras de calzado de casi todas las zapaterías de Ciudadela y dar de este modo salida á los productos de la industria. Uno de estos días se convocará otra reunión para acordar en definitiva lo que se crea conveniente.

No podemos ménos de aplaudir la conducta de los fabricantes ciudadelanos, conducta que tal vez convendría imitarlos los de esta ciudad.»

Merecen fijar la atención de los maestros zapateros y la de sus parroquianos, las siguientes líneas publicadas por el diario barcelonés *El Diluvio*:

«Vamos á ocuparnos hoy de un abuso que creemos merece ser corregido por los daños que puede ocasionar á la salud pública.

Se nos ha presentado un oficial zapatero con un calzado de gran lujo para señora que en la actualidad esta construyendo por encargo de su maestro, y nos ha hecho observar que las plantillas eran de cuero viejo lleno de mugre. Nos ha añadido que es tan frecuente en su oficio el aprovechar cueros malos y detestables, desechos de otros calzados viejos para la construcción del calzado nuevo; que con frecuencia el olor que despiden llaga la mucosa de la nariz del oficial que se vé obligado á gastarlos.

Esto es sustancialmente lo que nos ha dado á conocer y nos ha enseñado el oficial que nos ha visitado.

Añadiremos por otra parte que otros zapateros tienen la mala costumbre de colocar en el calzado plantillas de cartón.

Ahora bien: ¿Pueden ser dañosas á la salud de los compradores los calzados cuyas plantillas son de suelas viejas ó de desecho de otros calzados? No tenemos competencia para resolver este problema; pero se nos figura que las suelas viejas que salen de los pies de una persona que puede hallarse enferma ó padeciendo una enfermedad contagiosa, pueden servir perfectamente para comunicar la enfermedad á otra persona sana que, creyendo comprar un calzado nuevo, compra en realidad un armazon que le daría asco si lo encontrara por la calle, pero que se admite y circula, porque está cubierto con pieles lujosas amoldadas á unas hechuras de elegancia irreprochable.

Las plantillas de cartón tienen también, á nuestro entender, un defecto gravísimo, cual lo es el de suprimir el sudor de los pies en las personas que disfrutan de este beneficio para su salud. ¿Cuántas habrá que por esta supresión del sudor sufriran afecciones en los ojos y otras enfermedades? ¿Y cuántas habrá que ignoran que el uso de las plantillas de cartón es la causa de la supresión del sudor de los pies?

Por esto nos vemos obligados á llamar la atención de las Juntas provincial y municipal de sanidad para que, examinando los problemas que dejamos planteados,

digan su parecer, autorizando sobre ellos y si encuentran que ambas prácticas son dañinas á la salud, influyan cerca de las autoridades municipal y provincial para que se prohiban tales usos.»

**BOLETIN.**

El periódico oficial de la provincia número 2593 contiene:

Estado demográfico sanitario de Palma. Nota de los días en que estará abierta la cobranza del impuesto de sal en Sancellas é Ibiza.

Aviso de haberse expuesto al público la relación de propietarios de viñedo, del término de Santa María.

Relaciones de vocales de las Juntas Municipales de S'ller, Alaró, San Juan, Espòrtas, Artá, Alcudia, Selva, Lluchmayor, Porreras, Campanet, Montuiri, Valldemosa, Algaidá, Manacor, Llubi Pollensa y Sineu.

Subasta para la construcción de una acequia en Palma.

Venta de una finca situada en esta ciudad, calle de Massanet.

Edicto á los que se crean perjudicados con la solicitada inscripción de una casa de esta ciudad, calle de Reus, en el Registro de la Propiedad, á nombre de Francisca Bauzá.

Aviso de la revista que en el próximo mes de Octubre deben pasar los individuos del Batallón Reserva de Inca.

Apertura de matrícula y anuncio de exámenes en la Escuela de Bellas Artes.

Compras verificadas por las factorías militares de subsistencias de Palma y Mahon.

**CORRESPONDENCIA.**

Sr. Director de EL BALEAR.

Ibiza 25 Setiembre 1883.

No dudo que estará admitido como un hecho por demás probado, que las cartas escritas en esta ciudad y que publica un periódico de esa desde hace pocos meses, no llevan otro objeto que dar pábulo y desahogo á mezquinas pasiones. Bajo una mentida capa de interés por el bien público, se entretiene su autor abriendo antiguas heridas y removiendo cenizas no apagadas. Ultimamente la emprende contra una persona, que se estima lo bastante para no hacerle ningún caso, creyendo seguramente obtener distinto resultado del que obtendrá. Vanos esfuerzos! Ni logrará que yo trate de contradecirle, ni menos aun de imitarle, ni evitará que se entiendan y asocien las personas dignas y honradas, para mejorar en lo posible cuantos males nos afligen. No hay castigo mas duro que el aislamiento y la desaprobación pública. Tal es la suerte presente y futura de ese corresponsal, quien no tardará en conocer su importancia y su nulidad.

Por mi parte, seguiré indicando los medios que bastarían, á mi juicio, para ir curando las llagas, que abrió la general indolencia, tan luego como termine la exposición de otra causa eficiente, no menos perniciosas que el indiferentismo, cuya extirpación es de suma importancia. Aludo á la política personal, á la guerra intestina, que alza bandera en todas ocasiones, que abate y mortifica todas las clases, que destruye antiguas amistades, que rompe los mas sagrados lazos, que perverte los mejores sentimientos, que inutiliza los mas nobles esfuerzos, que invade todos los círculos y que corrompe lo mas santo, alentando y sacando á flote lo raquítico y despreciable, lo que de otro modo no osaría abandonar ni un instante sus cenagosas estancias.

Esta es la causa primera y la mayor de todo cuanto ocurre en Ibiza, con mengua y perjuicio de sus habitantes. Felices tiempos aquellos en que, dividida la isla en dos bandos, se luchaba desde uno ú otro para conseguir un fin político determinado. Entonces no había necesidad de emplear los medios, que utilizan hoy los políticos de nuestros días, arrastrados por el recelo y la desconfianza propias de ese continuo tejer y destejer, de esas múltiples evoluciones, de esos innumerables fraccionamientos, de esas concordias ficticias, de esos rompimientos extraños y poco justificados, de esa habélica confusión. Si por ventura llega un día, durante el cual les acercan comunes intereses ó propósitos, no tardan en separarse de nuevo, porque nada puede prolongar su unión, nada. Dominan el egoísmo y la desconfianza, volviendo ineficaz toda

gestión en sentido conciliatorio y elevado.

Con tales precedentes, es imposible tocar otros resultados distintos de los que hoy se tocan y se lamentan á la par que ninguno acepta su parte de responsabilidad. El sistema de atribuir á otros las faltas, que son propias, se encuentra además á la orden del día, como lógica consecuencia del general desacuerdo y completa desorganización en todas las esferas. ¡Yo no he sido! He aquí la frase por demás significativa, que pronuncian muchos labios. Triste recurso el de quienes se defienden de esta manera. Valdría mejor exclamar: ¡Yo no soy! Así, cuando menos, compendiarían su pobre existencia, porque no es, no existe en realidad, quien olvida las nociones del deber. Es y existe el ser, que tiene conciencia de sí mismo, que vive para cumplir los destinos para que fué creado. No es, no existe, el que escucha únicamente el latido de sentimientos de odio y rencor, sin respirar ni un instante la atmósfera pura de la generosidad.

Plegue á Dios, que no sean infructuosas las patrióticas gestiones que se están haciendo, para que caiga la venda de nuestros ojos, es decir, de los ojos de todos los ibicencos, y lean claramente en las páginas de su futura prosperidad, que estriba en que se amen y protejan mutuamente, en lugar de destrozarse unos á otros con implacable saña. Por el camino hasta ahora utilizado, no hay salvación posible, ni adelanto individual siquiera: tan solo conduce al descrédito y á la ruina.

¡Qué vergüenza para todos, si han de venir los de fuera á arreglar nuestros asuntos! ¡Qué sello de infamia, si permitimos ó hacemos necesario cierto género de medidas! Aun es tiempo. Mañana acaso sería tarde. Y las consecuencias de proseguir viviendo de esta manera, no las alcanza el raciocinio, porque distan de los límites del orden natural y solo pueden ser presetdidas.

*El corresponsal.*

**VARIEDADES.**

El profesor Ricciardi acaba de hacer un reconocimiento científico sobre las inmediaciones del Etna.

De él resulta, que los once cráteres formados en las inmediaciones de la parte meridional de la montaña el mas importante, se encuentra sobre el Piano Concilio. Cada diez minutos, este cráter lanza fragmentos de escorias á mas de 400 metros de altura. Estas escorias son de un hermoso negro, y parecen vitrificadas. Al mismo tiempo se eleva una llama permanente, muy alta, de un rojo muy intenso.

De tiempo en tiempo se oye un ruido análogo al de un disparo simultáneo de muchas piezas de artillería, ó mas exactamente el estallido de un royo.

El cono principal ha lanzado cerca de 8.000 metros cúbicos de escorias, la lava podría dar un volumen de 13.000 metros. Las escorias y la lava unidas, pueden valerse en un volumen de 30.000 metros cúbicos.

En Nueva-York se ha visto una demanda sumamente curiosa. Se trata de un negro jóven que reclamaba á un blanco 250 pesos por haberse dejado sangrar para salvar á este la vida mediante la trasfusión de la sangre. El blanco es un jóven sueco empleado en una compañía telegráfica, que en Febrero último apercibió medio asfixiado en su casa por haber dejado abierta la llave del gas.

Propuesta por los facultativos la trasfusión de la sangre, persuadieron al negro, que era el portero, á que se dejase sangrar. Este aceptó ante la promesa de pagarle diez centavos por cada gota de sangre, de la cual le extrajeron cuatro onzas. Ignoramos el resultado del pleito.

De Aguas-Buenas desapareció á principios del mes de Agosto el pastor protestante Reverendo Morton Smith, el hecho dió lugar á mil comentarios. En el Parlamento inglés se trató del asunto; aquel Gobierno prometió una recompensa al que diese noticias del paradero del pastor, y muchos compañeros suyos y guías pagados han recorrido las montañas próximas á Aguas-Buenas, esperando encontrar en sus vertientes el cadáver de monsieur Smith, á quien se suponía despeñado, pues la última noticia que de él se tuvo fué que salía á dar un paseo.

Cuando ya no quedaban esperanzas de

encontrar siquiera trazas del tan buscado pastor, ha aparecido este en Paris, bueno y sano.

*El Français*, que dá la anterior noticia, cree que el pastor, para completar la mistificación de los que se han interesado por el, debiera presentarse á reclamar el precio ofrecido.

Todas las mujeres, dice un periódico, son coquetas; su tendencia es casi siempre á disimular su edad, menos las japonesas que forman la excepción de esta regla general.

Su penado indica no solo la edad que cada una tiene, sino que sirve para distinguir las jóvenes que van á casarse, las viudas consoladas y las inconsolables. Las niñas desde los nueve años llevan el pelo trenzado con un crespon encarnado, formando semicírculo por detrás de la cabeza, dejándose la parte superior de la frente completamente despejada, menos dos bucleitos que se colocan á cada lado.

Las casaderas se ponen un peinado muy alto encima de la frente y trenzan sus cabellos en forma de abanico, sembrándole de hilillos de plata y de bolas de vistosos colores.

La viuda que aspira á segundas nupcias rodea sus cabellos en una aguja de concha colocada horizontalmente detrás de la cabeza.

La que desea permanecer fiel á la memoria de su esposo se corta el pelo y le peina en desorden hacia atrás sin raya y sin adorno alguno.

Se encuentran muy pocas mujeres peinadas en esta última forma.

**CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA.**

NOTA de los cadáveres transportados ayer día 25 de Setiembre de 1883.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL	Cantidad recaudada	
				Pts.	cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	2	»	2	46	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	2	»	2	46	»

Palma 26 Setiembre de 1883.—El Empresario, *Jaime Gibert*.

**TELEGRAMAS PARTICULARES.**

Madrid 26 á las 5 t.  
(Recibido á las 9'55 n.)

Agítase la idea de establecer una liga aduanera entre España y Portugal.

Los franceses están disgustados por el nombramiento del Rey Alfonso de coronel honorario de un regimiento de húsares en Alemania.

El sábado llegará el Rey Alfonso á Paris donde se le preparan festejos. Le recibirá el Presidente señor Grevy. 4 p<sup>s</sup> interior: 61'00.

**CIRCULO MERCANTIL.**

Madrid 26.

- 4 p<sup>s</sup> interior, contado, 00'00.
- Id. id. fin corriente, 60'80.
- Id. id. próximo, 00'00.
- 4 p<sup>s</sup> amortizable, 73'00.
- Empréstito de Cuba, 94'00.
- Banco de España, 276'00
- Paris 4 p<sup>s</sup> interior contado, 57'68
- Palma 4 por ciento, 60'80.
- Barcelona 4 por ciento, 60'40.
- Colonias 60'00.
- Nortes, 107'00.
- Alicantes, 90'00.
- Oresses, 29'25.
- Directos, 26'00.
- Londres, 57'90.
- Francia, 85'50.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger,  
San Pedro Nolasco, 7.

ESCUELA MERCANTIL  
DE MALLORCA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, y de conformidad con las disposiciones reglamentarias, el curso de 1883 á 84 se abrirá el día primero del próximo Octubre, comprendiendo las enseñanzas siguientes:

1.º «Estudios comerciales» que constan de las asignaturas:

«Caligrafía» con ejercicios de ortografía y redacción de documentos comerciales, un curso de lección diaria.

«Aritmética Mercantil,» un curso de idem id.

«Geografía é Historia comerciales,» un curso de lección alterna.

«Idioma Francés,» dos cursos de lección alterna.

«Idioma Inglés,» dos id. de id. id.

«Teneduría de Libros» y práctica de operaciones mercantiles, un curso de lección diaria.

«Nociones de Economía y Estadística,» un curso de lección alterna.

«Nociones de Derecho Mercantil,» un curso de lección diaria.

El curso para estos estudios, terminará el 30 de Junio de 1884.

Las enseñanzas estarán á cargo de los mismos profesores que las vienen dando desde la creación de la Escuela.

Las retribuciones serán también las mismas que rigen desde un principio, á saber: pesetas 7'50 para una asignatura alterna, pesetas 12'50 para una diaria ó dos alternas, y pesetas 20 para más de una diaria ó de dos alternas.

Así mismo será admitida, como en los cursos anteriores, la amortización de Subvenciones en pago de la mitad de los derechos de matrícula.

2.º «Educación primaria.»

Comprende la «educación general,» desde su comienzo á la edad de cuatro años, hasta el complemento de la llamada «segunda enseñanza;» si bien la sección de «párvulos» (de cuatro á siete años) no se inaugurará hasta la instalación de la Escuela en el nuevo local adquirido por la misma en la calle de la Gloria números 14 á 24. Esta nueva instalación se verificará probablemente dentro un par de meses, á cuyo objeto se están llevando á cabo con la mayor actividad los trabajos necesarios.

Las clases no se interrumpen en todo el año: durante los meses de verano se dan todas por la mañana.

Los derechos de matrícula para cualquiera de las secciones en que se divide la «Educación Primaria,» son 12'50 pesetas mensuales, pagaderas por cuatrimestres.

El cuadro de profesores é institutrices (que se irá ampliando á medida que sea necesario, partiendo de la base de que ninguna sección contenga más de 25 alumnos) se compone en la actualidad de don Francisco Sancho (Director Higiénico) D. Mateo Obrador, D. José Otero, doña María Mut, doña Juana Castellá, doña Margarita Otero y doña Juana Gamundí.

3.º «Estudios de Derecho y Notariado.»

Se explicarán todas las asignaturas que componen la facultad de Derecho y la carrera del Notariado con arreglo, tanto al antiguo plan de enseñanza como al reformado, siempre que se reuna para ello suficiente número de alumnos.

ADVERTENCIAS GENERALES.

Queda desde hoy abierta la matrícula para todas las enseñanzas en la Secretaría de la Escuela (Pont y Vich número 4,) donde se facilitarán las oportunas papeletas para solicitar la inscripción y cuantos datos y noticias puedan interesar.

Para todos los estudios admite la Escuela á los alumnos de ambos sexos.

La recaudación de las cuotas de matrícula se efectuarán á domicilio por el Conserje del Establecimiento.

Se anunciará oportunamente la traslación de la Escuela á su nuevo domicilio, así como la apertura de la «sección de párvulos.»

Se suplica á los alumnos que hayan de matricularse á cualquiera de los estudios de la Escuela, que lo verifiquen á la mayor brevedad, á fin de que el Claustro de Profesores pueda proceder á la distribución de horas y trabajos, con la anticipación debida.

Palma 15 Setiembre de 1883.—El Secretario, José Otero.

La Junta de Gobierno de esta Escuela, en cumplimiento del artículo 16 del Reglamento Orgánico de la misma, convoca á los señores subvencionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el viernes 28 del corriente, á la una de la tarde, en el local que actualmente ocupa el Establecimiento, calle de Pont y Vich, número 4.

La inauguración del próximo curso se celebrará en el propio local, el domingo 30 del actual á las 12 de la mañana; y se anuncia para conocimiento de las personas que gusten honrar dicho acto con su asistencia.

Palma 20 Setiembre de 1883.—El Secretario, José Otero.

LEGIA



FENIX

Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrase de lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Benificencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.

Ventajas de la Legia Fenix.

1.º Dura la ropa dos terceras partes más de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara más cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.

2.º Desaparición de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir á los polvos de gas, que además de destruir la ropa, son perjudiciales á la salud.

3.º Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.

4.º Economía de carbon ú otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva más que de una á dos horas en vez de seis á ocho que se emplean en el sistema ordinario.

El que desee más detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)

También encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaños.

Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.

Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas.	. . . . .	37'50.	
25 id.	»	. . . . .	20'00.	
1 id.	»	. . . . .	0'90.	3

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

DE MANACOR.

Bajo la advocación del Beato Raimundo Lulio.

El curso académico de 1883-84 principiara en este establecimiento el día 1.º del próximo Octubre. Durante este año escolar, se continuará admitiendo alumnos pensionistas, medio pensionistas y externos; y se enseñarán todas las asignaturas necesarias para tomar el grado de Bachiller, según las disposiciones vigentes.

También habrá clases preparatorias y de adorno.

Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica. En la 1.ª se dará á los alumnos todos los conocimientos necesarios para poder ingresar en la 2.ª enseñanza; y en la Aritmética práctica se procurará facilitar á los niños el camino, para poder entrar con provecho en la difícil ciencia de las Matemáticas.

Las de adorno abrazarán: Música, Dibujo y Gimnasia.

También habrá clases especiales para aquellos alumnos que no piensan seguir ninguna carrera especial; pero que desean adquirir aquellos conocimientos prácticos, necesarios para los usos comunes de la vida.

Y como quedaría manca la educación de los niños, si solo atendiéramos al desarrollo y perfección de su inteligencia, procuraremos también formar su corazón, inculcando en ellos los principios y máximas de Nuestra Santa Religión; y las explicaciones de la moral evangélica alternarán con las lecciones de Urbanidad; cuya importancia es á todos notoria, para que los jóvenes puedan entrar en el mundo social, de la manera conveniente á su posición y á sus necesidades.

Estarán encargados de todas las clases mencionadas, D. Antonio Amorós presbítero; D. Miguel Amer, Licenciado en Medicina; D. Bartolomé Sureda, Abogado y Agrimensor; D. Juan Sancho y D. Jaime Domenge, Licenciados en Farmacia; D. Juan Bosch, Licenciado en Derecho; D. Miguel Riutort, Maestro Elemental; D. Antonio Riera, Maestro de Obras; y D. Sebastian Ribot, Profesor de Música.

El Colegio ocupa un local expresamente habilitado para el objeto; el cual reúne todas las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad de los alumnos reclama; y cuenta con el material científico necesario, para facilitarles la adquisición de todos los conocimientos indicados.

Los siete honorabilísimos años de existencia que ha atravesado ya el Colegio; los inteligentes y laboriosos Profesores que regentan sus clases, y el satisfactorio resultado conseguido en los quinientos trece exámenes que arrojan las actas de los pasados cursos, dispensan de encarecer la importancia del mismo; pues que en tales garantías se encuentra su más eficaz recomendación.

Los alumnos que deseen seguir en este Colegio los estudios de 2.ª enseñanza, se servirán solicitarlo antes del día 30 del mes actual, y antes del 24 del mismo, los que por 1.ª vez quieran matricularse y aspiren á sufrir en el Establecimiento el correspondiente examen de ingreso.

En este centro de enseñanza, situado en el ex convento de Padres Dominicos de esta población, se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 15 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Amorós presbítero. 11

Fábrica de petróleo y aceites

DE  
MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES  
ARTÍCULOS:

Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano.

Cajas de dos latas á pesetas 17 una.  
Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.  
Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonan una peseta.  
Por cada barril 4 pesetas.

Aceite de linaza puro, secante, sin mordiente.  
Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.  
En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.

Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cria.

A medio real el kilo.  
Aceite de olivá para fábricas.  
A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.  
DESPACHO, APUNTADORES 35.



D. JOAQUIN SEGUI Y SOLIVELLAS.  
Oficial tercero de Administración Militar falleció en Barcelona el día 24 del corriente.

(Q. E. P. D.)

Sus padres, hermanos, hermano político, sobrinas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes involuntariamente no se les haya pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrarán el viernes 28 del actual á las diez y media de la mañana en la iglesia de la Sangre (Hospital Provincial), en la que recibirán especial favor.

COLEGIO PALMESANO.

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA  
calle de Roig número 17.

Desde 1.º del actual continúan abiertas en este establecimiento las clases de 1.ª enseñanza, elemental y superior y de párvulos, como también las de repaso de 2.ª enseñanza y de preparación para ingreso.

El curso académico de 1883-84 se abrirá el 1.º del próximo Octubre, siendo desempeñadas las clases por los mismos profesores anunciados en el cuadro y que las tuvieron á su cargo durante el próximo pasado curso.

Los alumnos que deseen matricularse para estudiar privadamente y los que quieran verificarlo solamente para repaso podrán presentarse todos los días en la Secretaría del establecimiento para llenar las formalidades prescritas por las disposiciones vigentes.

Palma 3 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Bisanzé.

ESCUELA PROVINCIAL

DE BELLAS ARTES.

Con arreglo á las disposiciones vigentes, el curso académico de 1883 á 1884 empezará el 1.º de Octubre próximo observándose en lo tocante á la matrícula las prescripciones siguientes:

1.º La matrícula estará abierta en la Secretaría del establecimiento desde el 28 del presente mes de 5 á 7 de la tarde.

2.º Para ser inscrito en la matrícula el interesado deberá ser mayor de 10 años y presentar la oportuna solicitud por medio de la hoja impresa que se le facilitará en la portería del establecimiento.

Las asignaturas que pueden cursarse en estas Escuelas son las siguientes:

ESTUDIOS MENORES.

- 1.º Aritmética y Geometría propia del dibujante.
- 2.º Dibujo Lineal y Topográfico.
- 3.º Dibujo de Adorno, su modelado y acabado.
- 4.º Dibujo aplicado á las artes y fabricación.
- 5.º Dibujo de Figura.

ESTUDIOS SUPERIORES.

- 1.º Dibujo de paisaje.
- 2.º Perspectiva.
- 3.º Dibujo del antiguo, y proporciones del cuerpo humano.
- 4.º Dibujo y colorido del Natural.
- 5.º Anatomía pictórica.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que deseen matricularse en estas Escuelas al efecto de verificar en ellas los estudios indicados.

Palma 20 Setiembre de 1883.—El Director, Ricardo Anckerman.

Máquinas Agrícolas.

Especialidad en molinos y prensas para aceite y vino. Sucesores de Amador Plei y ingenieros constructores.

Único representante en las Baleares. Joaquín Fábrega, Brossa 48, Palma. 6

ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

En virtud de lo dispuesto por la Dirección general del Rsmo, desde el día 1.º de Octubre hasta fin de Marzo próximo, los vapores correos saldrán de este puerto para Barcelona y Valencia los martes y jueves á las 4 de la tarde, y para Mahon los lunes á las 5 de la misma.

Lo que se inserta en los periódicos de esta Capital para conocimiento del público.  
Palma 20 Setiembre de 1883.—El Administrador principal, Enrique Fajarrés.

CULTOS SAGRADOS.

DIA 27.

STOS. COSME Y DAMIAN MÁRTIRES.  
El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Mision, al feliz tránsito de su santo fundador.